

« La Différence Vue d'Enhaut »

Création d'un lieu de vie permanent pour des personnes adultes en difficulté de handicap mental au Pays-d'Enhaut (Vaud)

Le projet la « Différence Vue d'Enhaut » est né d'un groupe de parents soucieux de l'avenir d'enfants devenus adultes souffrant de déficience intellectuelle, et de leur épanouissement. Ce projet est porté par l'Association des Enfants, des Dauphins & la Nature, association sans but lucratif, qui a pour but de soutenir toute action ou tout projet de nature à promouvoir la valorisation et l'intégration d'enfant ou d'adulte en difficulté d'handicap dans leur environnement.

Le projet la « Différence Vue d'Enhaut » consiste en la création d'un **lieu de vie** à l'année à Château-d'Oex, de type familial pour des personnes adultes présentant une déficience intellectuelle, et à offrir la possibilité à ses résidents de **s'intégrer** parmi la population par le **travail** et la **vie associative**.

Nos objectifs

- Offrir une **vie à la mesure et au rythme des résidents**, dans le respect de chacun
- Offrir un **cadre de vie** et un **cadre de travail sécurisant, stimulant, ouvert à la rencontre**
- Offrir une **passerelle** entre le **monde du handicap** et la **société**
- Offrir des **possibilités d'intégration** dans les activités associatives, culturelles, au travers de manifestations touristiques locales et dans le monde du travail
- Offrir un **lieu de vacances** pour des institutions ou des familles avec des personnes en situation de handicap

Notre vision

Lieu de vie

- Lieu de vie communautaire, de type famille élargie, où le respect est au cœur de la relation
- Lieu orienté vers la nature
- Création de **deux résidences indépendantes** pouvant accueillir **chacune 7 résidents**. Des résidences destinées à des **personnes adultes** présentant une déficience intellectuelle avec un degré d'autonomie minimale

Ateliers socio-thérapeutiques

- Accueil et gestion d'une **maison d'hôtes** pouvant accueillir au maximum une douzaine de personnes
- Gestion d'une **buvette**
- Gestion d'une **fermette**
- Participation à l'**entretien** d'un **jardin** historique, thérapeutique et écologique
- **Ateliers socio-thérapeutiques**, par exemple pour la communauté
- **Intégration dans le marché local du travail** via le Centre de la Rochette (Insieme), le Pôle Santé - Poley (EMS-Hôpital, CMS), etc

Nos atouts

- **Pionniers dans la région:** aucune institution de ce type n'existe au Pays-d'Enhaut, dans les Alpes vaudoises ou le Chablais vaudois
- **Un cadre de vie magnifique**
- **Le soutien des autorités politiques** (Municipalité de Château-d'Oex, Pays-d'Enhaut Région et Parc naturel régional Gruyère – Pays-d'Enhaut)
- **Un concept original**

Quelques informations supplémentaires

Le Pays-d'Enhaut, un pays à vivre, un pays idéal pour l'intégration

Situé dans les Préalpes vaudoises, à 1'000 m. d'altitude, le Pays-d'Enhaut compte 4'500 habitants répartis sur trois communes : Château-d'Oex (chef-lieu de la région), Rougemont et Rossinière. C'est un pays paisible où il fait bon y vivre grâce à la gentillesse de ses habitants qui vivent essentiellement de l'agriculture de montagne, du tourisme, de l'artisanat et des services à la population (santé, écoles, ...). Le Pays-d'Enhaut est un beau pays où la qualité de vie y est connue et appréciée, tant pour son climat sain et son paysage magnifique que pour son offre associative, culturelle et sportive. C'est une terre d'accueil, à l'écart du stress citadin.

Aucune institution pour l'accueil d'adultes présentant une déficience mentale n'existe au Pays-d'Enhaut et dans la région de l'est vaudois. La Commune de Château-d'Oex dispose d'une grande et magnifique parcelle sise derrière l'hôpital de la région, à 10 minutes à pied du centre du village. Cette parcelle (36'000 m²) est classée en zone verdure dont 7'000 m² pourraient être affectés en zone d'utilité publique. Le groupe de projet s'intéresse à ce terrain qui pourrait accueillir la future institution.

Intégration sociale via la création d'ateliers

Un jardin historique, thérapeutique et écologique

En collaboration avec des partenaires locaux, les résidents participeront à la création, à l'entretien et à l'exploitation d'un jardin. Un jardin pour conserver et reconstituer le patrimoine immatériel maraîcher du Pays-d'Enhaut, un jardin à but thérapeutique pour les résidents de l'institution et du futur EMS du Pôle santé Pays-d'Enhaut, dont une partie pourrait être accessible aux personnes à mobilité réduite, un jardin qui présente des pratiques jardinières respectueuses, efficaces et savantes pour la consommation de l'institution, voire la vente à l'extérieur. Un jardin comme lien et comme lieu de rencontre entre les résidents de l'institution, les résidents de l'EMS-Hôpital et leurs accompagnants, pour les hôtes de passage de la maison d'accueil et les clients de la buvette.

Un centre d'accueil comprenant quelques chambres d'hôtes, une buvette et un lieu d'exposition

L'un des buts recherchés des porteurs du projet est de créer des ponts et des liens entre le monde du handicap et la société. Cet objectif pourrait notamment être atteint en ouvrant l'institution vers l'extérieur et accueillir en son sein des hôtes de passage via la gestion, de

quelques chambres d'hôtes, d'une buvette d'un petit magasin vendant le produit des ateliers.

Fermette avec parc animalier

Les résidents pourront participer à la gestion d'une fermette et prendre soin d'animaux (par exemple: lapins, poules, chèvres). La socialisation sera améliorée encore en rendant un petit parc animalier accessible non seulement aux résidents de l'institution mais également aux clients de la maison d'hôtes, de la buvette et en général à l'ensemble de la population. Le parc animalier participe à l'animation de la buvette.

Intégration par le travail dans les entreprises locales

Les résidents participeront à la gestion et l'entretien du centre de vacances d'Insieme; il existe par ailleurs des perspectives de collaboration avec Poley.

Activités de loisirs

Le Pays-d'Enhaut se prête remarquablement bien au développement d'activités découverte nature, sportives ou culturelles; ces activités pourraient être développées par des personnes en situation de handicap.

Prochaines étapes

Le groupe de projet a rencontré à deux reprises le Service de Prévoyance et d'Aide Sociale (SPAS) du Canton de Vaud (Section aide aux personnes handicapées et gestion des institutions), qui est le service responsable de toutes les institutions du territoire vaudois. Le SPAS reconnaît les besoins de la région en termes d'accueil pour des personnes adultes présentant une déficience intellectuelle et se montre très intéressé par le projet présenté. Pays-d'Enhaut Région, qui est une association de développement économique régional dont le but est de contribuer au développement harmonieux de la région, en particulier économique et la Commune de Château-d'Oex soutiennent également les démarches en cours. Plusieurs séances de coordination ont eu lieu avec ces deux instances et la Commune de Château-d'Oex s'est engagée à présenter un préavis au Conseil Communal pour la mise à disposition de la parcelle dite de l'Étambeau.

Ces bonnes nouvelles encouragent le groupe de projet à poursuivre son étude afin de déposer auprès du Canton une **intention de projet**. Le groupe doit dès maintenant s'entourer de personnes compétentes et engager les premiers fonds afin de réaliser de manière professionnelle une étude de faisabilité. L'Association des Enfants, des Dauphins & la Nature, porteuse du projet, recherche un ou des « sponsors » pour financer cette étude (budget en annexe).

Pour l'essentiel, le projet est, jusqu'à sa réalisation complète, scindé en cinq étapes, à savoir:

- Étape 1: Dépôt d'une intention de projet au SPAS
- Étape 2: Validation de l'intention de projet par le SPAS
- Étape 3: Etude du projet, appel d'offres, devis général
- Étape 4: Validation du projet par le SPAS, financement
- Étape 5: Construction

Projet La Différence Vue d'Enhaut – Budget Étape 1 (montants en CHF)

Étape 1: Dépôt d'une intention de projet auprès du SPAS

1. Exposé des motifs	9'000
<ul style="list-style-type: none"> • Entité juridique et présentation, notaire, conseil juridique <ul style="list-style-type: none"> – Forme juridique – Statuts – Organisation/constitution/légalisation 	5'000
<ul style="list-style-type: none"> • Situation actuelle: comité <ul style="list-style-type: none"> – Etude des besoins locaux, communication via journaux locaux, information Municipalité 	1'000
<ul style="list-style-type: none"> • Adéquation du projet: Roger Cevey, éthicien et Michel Farine professionnel social <ul style="list-style-type: none"> – Population accueillie – Répartition des travailleurs dans les ateliers – Répartition future des résidents dans les différents lieux de vie 	1'500
<ul style="list-style-type: none"> • Concept institutionnel : Roger Cevey et Michel Farine <ul style="list-style-type: none"> – Fondements et valeurs – Objectifs – Prestations d'hébergement – Activités de jour – Accompagnement socio-éducatif – Insertion sociale et professionnelle 	1'500
2. Plan directeur des infrastructures: étude d'implantation, atelier d'architecture	10'000
<ul style="list-style-type: none"> – Listing des bâtiments – Plan général ou plan partiel d'affectation et son règlement – Descriptif des investissements envisagés à court et long terme – Calendrier de réalisation avec justifications des investissements prioritaires 	
3. Lettre d'intention sur la réalisation d'un investissement	1'000
<ul style="list-style-type: none"> – Préparation du dossier 	
4. Coût estimatif de la construction	3'000
<ul style="list-style-type: none"> – Budget d'investissement – Budget de fonctionnement – Plan de financement des investissements 	
5. Coordination du projet	2'000
<ul style="list-style-type: none"> – Frais de déplacement – Frais de secrétariat – Divers et imprévus 	
Soit un coût total pour financer l'étude de base	25'000

Journée consultant : CHF 1'200 (HT) / Journée secrétariat: CHF 600 (HT)